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EDITORIAL 

Joe Biden será el siguiente presidente de Estados Unidos tras derrotar a 
Donald Trump en las elecciones del 3 de noviembre. El sábado se confirmó que 
el candidato demócrata había conseguido más de los 270 votos colegiados 

requeridos para obtener el triunfo. Hasta ahora, Trump no ha reconocido su 
derrota, pero tampoco le quedan muchas opciones para revertir el resultado.

El equipo jurídico de Donald Trump ha interpuesto demandas en estados clave 
para anular votos emitidos por correo, señalar irregularidades en los procesos 
electorales y detener la certificación de resultados. Tienen a su favor que el 
fiscal general, William Barr, autorizó a los juzgadores federales conocer las 
alegaciones emanadas de las elecciones. Lo que no tiene el equipo del actual 
presidente son pruebas fehacientes de fraude, por lo cual los expertos coinciden 
en que no representan un factor determinante para anular la victoria de Biden.

Para que las apelaciones de Trump fueran efectivas, necesitaba difundir una 
narrativa la cual generara dudas sobre el proceso electoral. Los medios de 
comunicación se percataron de esto y no le permitieron al presidente compartir 
ideas en este sentido. Un par de días después de la elección, el presidente 
estadounidense dio un mensaje en el cual pretendía compartir su supuesta 
victoria y señalar que sus adversarios intentaban robarse la elección. Su 
mensaje fue cortado por presentadores de noticias de las cadenas nacionales 
más importantes, quienes aclararon que lo dicho por Donald Trump eran 
mentiras y no era responsable difundirlas.

El presidente electo, Joe Biden, también es consciente de la importancia de 
la narrativa por lo que, apenas se confirmó su triunfo, se dispuso a trabajar 
en el proceso de transición. Su principal preocupación ha sido el manejo de 
la pandemia y ya propuso un equipo de especialistas para que le ayuden a 
gestionar el tema. Los medios han seguido de cerca sus acciones y les han dado 
gran difusión.

Otro tema que ha acaparado la atención del próximo presidente en los últimos 
días es su relación con otros líderes mundiales. Debido a que una de las pocas 
cosas las cuales podrían poner en peligro su victoria es una crisis de legitimidad, 
el reconocimiento público de otros mandatarios le es indispensable. Así, hemos 
visto que ha entablado diálogos con líderes tradicionales, controversiales 
y hasta religiosos, pues lo han felicitado Justin Trudeau, primer ministro de 
Canadá, Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, y el Papa Francisco.  

 BIDEN, EL SIGUIENTE 
PRESIDENTE DE EE.UU.

LA REVISTA PENINSULAR
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Entre los mandatarios que se han 
mantenido al margen se encuentra 
Andrés Manuel López Obrador. Nuestro 
presidente justifica su postura en 
la doctrina Estrada, pues alega que 
el proceso electoral se encuentra 
en tribunales, entonces aún no hay 
ganador. Nuevamente hace una mala 
interpretación de esta doctrina, la cual 
indica que el Estado mexicano no debe 
intervenir en asuntos de otros países, 
pues con su silencio expresa afinidad a 
uno de los dos candidatos.

Como ya se mencionó, las posibilidades de 
que Trump se reelija dependen de si puede 
infundir dudas sobre la autenticidad del 
proceso. Si López Obrador dice que no 
reconoce a Biden porque aún falta saber 
qué dirán los juzgados, promueve la idea 
de que existe la posibilidad de fraude.

Cuando le preguntaron a Andrés Manuel si 
no temía represalias en contra de México 
por su postura, respondió que no pues 
nuestro Estado no era “pelele” de nadie. 
Al parecer se le olvidó que nuestro país 
quedó como tal después de ceder a las 
amenazas hechas por Trump respecto a la 

imposición de aranceles si no se detenía el 
paso de los migrantes centroamericanos 
por territorio mexicano. A pesar de 
este desencuentro, podría decirse sin 
temor a caer en equivocaciones que 
nuestro presidente tenía afinidad por 
Donald Trump; ya sea por el apoyo 
brindado para cumplir los recortes de 
producción petrolera establecidos por 
la Organización de Países Exportadores 
de Petróleo, o porque se identifica con 
su discurso populista lo cual facilita la 
comunicación entre ambos.

El inminente triunfo de Joe Biden fue 
celebrado en Estados Unidos y en 
muchos otros países pues representa 
estabilidad en los mercados, así como 
seguridad para los proyectos promotores 
de derechos humanos y ambientales. 
En México tenemos motivos para estar 
felices, ya que podemos esperar que 
terminen las denostaciones sistemáticas 
contra nuestros nacionales y cambios 
en nuestras políticas energéticas y 
migratorias. No obstante, no todo es 
color de rosas, pues podría aumentar 
la cantidad de deportaciones dada la 
historia de Biden durante el sexenio de 
Barack Obama.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Los aspirantes por Yucatán
-Inundaciones en Tabasco 
-Represión policial en Cancún 
-Libertad o libertinaje de prensa
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Con el inicio del proceso electoral 
al emitir el Instituto Nacional Electoral las 
fechas para las precampañas, en el seno 
del Partido Acción Nacional comenzaron 
a definir a sus competidores -Comenta 
Arturo, veterano abogado electoral que 
lleva años trabajando en el albiazul 
Yucateco y que nos acompaña en nuestro 
centro de reunión en el Balmoral- sobre 
todo en el caso de Mérida, ya que sus 
triunfos o victorias serán de vida o muerte 
para las aspiraciones presidenciales del 
Gobernador, Mauricio Vila Dosal.
 
Estas elecciones representarán no sólo el 
termómetro de lo que veremos dentro de tres 
años en las urnas, sino que será la estructura 
que avalará o rechazará el plan político del 
mandatario yucateco a nivel nacional. Con la 
ventaja que el Comité Ejecutivo Nacional de 
PAN dejará en manos de los gobernadores 
las candidaturas locales, Vila Dosal deberá 
mover cuidadosamente sus piezas en 
alcaldías y distritos para conservar sus 
bastiones para 2023.
 
Con la estrategia de “pintar de azul” el 
mapa político yucateco, el PAN ya inició 
un trabajo coordinado con Mérida para 
comenzar a definir a las y los candidatos 
que mantendrá el voto panistas asegurado 
en los próximos años. Entre las primeras 
definiciones que se vislumbran será 
designar a Renán Barrera Concha como 
candidato a la reelección para la alcaldía 
de Mérida, porque la oposición política le 
tiene miedo entre otras cosas. Una jugada 
inteligente del panismo apostar a un 
candidato que conoce muy bien el terreno, 

porque pese a la división interna en el PRI y 
Morena, no sería prudente desaprovechar 
una ventaja como esa.

El Gobernador necesita mayoría en el 
Congreso del Estado. Pero no sólo eso, 
sino que requiere de políticos capaces y 
preparados para evitar fracasos como 
la negociación del préstamo. Y ahí el 
panorama no se antoja fácil. Se necesitan 
10 diputados electos por el voto, pero 
Acción Nacional no va a alcanzar esa 
cantidad, a lo sumo tendrá ocho más uno 
o dos plurinominales.
 
Y veamos el caso de los Distritos de Mérida 
que son seis. Tienen que postular a tres 
hombres y a tres mujeres. Ha trascendido 
que en el 1er Distrito han bajado a Paulina 
Viana Gómez de la reelección para dárselo 
a Jesús Pérez Ballote y para el 2o distrito 
se menciona un cambio hasta en el 
gabinete, ya que entraría la hoy secretaria 
de Gobierno, María Fritz Sierra, mientras 
que en el 3er distrito la representante 
albiazul que lleva la delantera es la 
deportista olímpica, Karem Faride Achach 
Ramirez.
  
El 4o Distrito es un bastión panista sin 
dudas. Acción Nacional podría postular a 
Víctor Hugo Lozano Poveda o a Ignacio 
Gutiérrez Solís. La postulación de ambos 
personajes depende de las cuentas que 
hagan en el seno del partido acerca de los 
escenarios de mayoría porque se sabe que 
Vila Dosal quiere que Víctor Hugo presida 
la siguiente Legislatura, de modo que si 
el panorama permite una plurinominal, 

Cecilia Patrón Laviada                              

Mauricio Díaz Montalvo                  
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él podría ir a la cabeza y Nacho Gutiérrez 
hacer el trabajo en tierra, que desde hace 
tiempo ha estado trabajando bien el distrito.
 
En el 5o Distrito está Víctor Rodríguez, ahí 
la decisión se tomará partiendo de quién 
resulta más redituable en términos de votos 
para el partido. El 6o distrito esta entre 
Manuela Cocom Bolio y el ex alcalde (Priista) 
de Kanasín, Carlos Moreno. Mientras que en 
el distrito 7 la abanderada será Dafne Lopez 
Osorio, hoy es directora de la Casa de las 
Artesanías; el candidato natural y que ya la 
tiene amarrada en el 8o distrito es el alcalde 
de Hunucmá, Alberto Padrón Romero, 
mientras que la hija de la coordinadora 
del PAN en el congreso, Pilar Santos Díaz 
va a ir por el 9o. El presidente de la Unión 
Ganadera Regional del Oriente de Yucatán 
(UGROY), Esteban Abraham Macari, será el 
abanderado del blanquiazul por el distrito 
10, mientras que su hermano Levy Abraham 
Macari será el presidente de la CANACOME 
a la salida de Michel Salum Francis; Por el 
distrito 11 va Luis Fernández Vidal quien 
es rector de la Universidad de Oriente, 
Raúl Romero Chel, alcalde de Oxkutzcab 
por el 12. Para completar la planilla de 
candidatos panistas al congreso, va Roberto 
Tolosa Peniche, quien es subsecretario de 
desarrollo rural por el distrito13, Melba 
Gamboa Avila, quien es la encargada del 
departamento de promoción y desarrollo 
regional de SEDESOL en Yaxcabá por el 14 
y Carmen González Martín por el 15. Todo 
quedará en manos de la decisión que vaya a 
tomar su máximo jefe político con respecto 
a las candidaturas.

El PRI yucateco no se queda atrás -revira 
Andrés, joven médico especialista en 
cicatrices electorales- ya se van apuntando 
para la candidatura a la Alcaldía de Mérida 
dos personajes, el Senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín y el ex diputado Pablo 
Gamboa Miner, el senador es quien se ve 
con mayor ventaja ya que ha tenido una gran 
exposición mediática, mientras que Pablo 
-quien podría ser una buena baraja- se le 
nota un poco lejos del terruño yucateco. 
Esta decisión servirá de paraguas para las 
candidaturas al Congreso local, Ricardo 
Béjar y Charito Cetina (otra vez) ya se 
apuntaron para el primer distrito mientras 
que Carolina Herrera y Daniel González 
van por el segundo; Alfonso Peniche y 
Alejandrina León pelean el tercero; la 
competencia por el cuarto está entre Karla 
Flores y Víctor López Martínez.

Gente ligada a Jorge Carlos Ramírez Marín, 
como Jorge García Noemí ya tiene medio pie 
en el 5o distrito; mientras que la batalla por 
el 6o distrito estará entre el diputado Marco 
Rodríguez (CTM) que quiere reelegirse y 

los presidentes municipales, William Pérez 
Cabrera de Kanasín y Gerardo Concha de 
Tixpéual, teniendo el de Kanasín mayores 
posibilidades hasta ahora; Por el 7o 
distrito buscaría reelegirse con muchas 
posibilidades si así lo decide el diputado 
Felipe Cervera Hernández, mientras que 
el distrito 8o estaría entre José Castillo y 
Linnet Escoffie, para dejar solo en el 9o con 
sede en Progreso al ex alcalde del puerto, 
Daniel Zacarías; el distrito 10 con cabecera 
en Tizimín lo pelearían Martin Peniche y los 
alcaldes de Sucilá, Diego Lugo y el de Espita 
Josué Castillo, siendo Lugo el que mayores 
posibilidades tiene.

El distrito 11 con sede en Valladolid va en 
caballo de hacienda para reelegirse la 
diputada Maité Moisés, mientras que el 
cono sur tiene en el 12o distrito con sede en 
Tekax tiene como tiradores a Fredy Toledo 
y Juan Carlos Sánchez. En el distrito 13 
con cabecera en Ticul va Rodrigo Valencia 
-incondicional de Francisco Torres, 
presidente del CDE del PRI- y buscará la 
reelección el diputado Luis Borjas, protegido 
del senador Ramírez Marín. 

También la diputada Karla Franco buscará 
la reelección en el distrito 14 contra la 
alcaldesa de Teabo, Faviola Loeza; Para 
finalizar el distrito 15 con cabecera municipal 
en Izamal buscaría la candidatura del PRI la 
presidenta municipal de Tekanto, Liliana 
Araujo. Así las cosas en el tricolor yucateco.

La próxima semana podremos tocar las 
candidaturas a las diputaciones federales.

.  .  .

-Es una tragedia lo que está ocurriendo en 
Tabasco; las inundaciones causadas por 
los frentes fríos 9 y 11, la tormenta tropical 
“Eta” y el desbordamiento del Río Grijalva 
han dejado decenas de muertos y miles de 
damnificados. –comentó a los presentes 
el político, con lo que dio inicio a nuestra 
tradicional plática semanal- Chiapas 
y Veracruz también resintieron daños y 
pérdidas, pero la entidad más golpeada sin 
duda ha sido Tabasco.

-Desde hace un mes comenzaron las 
inundaciones, pero ahora se complicó más 
el asunto. De hecho, nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, decidió 
suspender su gira en Nayarit y Sinaloa para 
ir a apoyar directamente a sus “paisanos”. 
–dijo el consultor- El sábado viajó a su 
estado natal en un avión de la Fuerza Aérea 
Mexicana y fue recibido en el aeropuerto de 
la capital por el gobernador, Adán Augusto 
López, y la coordinadora nacional de 
Protección Civil, Laura Vázquez. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Jorge Andrés
 Díaz Loeza

Carmen 
Ordaz Martínez

Freddy 
Ruz Guzmán.
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-Un día antes todavía consideraba si ir o 
no al “edén en México”. El viernes había 
emitido un mensaje desde Nayarit en el 
cual, con tono de preocupación, pidió 
a los tabasqueños que se refugiaran 
por las inundaciones y explicó que la 
presa Peñitas se había llenado por las 
lluvias, entonces era necesario soltar 
agua para evitar una tragedia mayor. 
Recomendó a la población ir a zonas 
altas y albergues, además anunció el 
despliegue del Plan DN-III-E –explicó 
la reportera- Como bien dijeron, al día 
siguiente en la mañana tomó la decisión 
de ir a las zonas afectadas.

-Para ser precisos, sobrevoló las zonas 
afectadas. –intervino la empresaria- 
Muchos tabasqueños le reprocharon 
al presidente que no haya tenido la 
sensibilidad de ir a hablar con ellos 
directamente, aunque implicara 
mojarse los zapatos; después de todo, 
siempre ha contado con su apoyo en los 
comicios electores. 

-Debo admitir que se me hizo extraña 
la postura del presidente pues ha 
construido una imagen de líder social, 
y ahora evitó hablar cara a cara con 
sus “paisanos”. Me pregunto a qué 
le tiene miedo, ¿al Covid-19? ¿Al 
descontento de la gente? –reflexionó el 
editorialista- Sobre esto último, vale la 
pena mencionar que le tomó un mes a 
López Obrador ir a Tabasco y reconocer 
la magnitud del problema.  

-Si Andrés Manuel no caminó las zonas 
afectadas fue porque tenía una agenda 
llena de compromisos, precisamente 
para solucionar el problema de las 
inundaciones. Como dijo en conferencia 
de prensa, se subió a un helicóptero por 
primera vez en su vida para acercarse a 
sus paisanos y aclaró que de cualquier 
forma no le era necesario acudir a 
verlos cara a cara pues ya los tenía en 
el corazón. –rebatió el analista- Ante 
los medios también explicó algunas 
acciones que habrían de realizarse en 
las próximas semanas para disminuir 
la cantidad de agua en la presa Peñitas 
y aclaró que la prioridad al momento 
era mantener a salvo a la población 
y asegurarse de proveer suficiente 
comida. 

-Para el domingo ya habían reportadas 
19 muertes y 81 mil damnificados, por lo 
cual la Secretaría de Defensa Nacional 
desplegó a más de 2,500 militares 
para auxiliar en rescates, suministro 
de víveres y trabajos de drenaje. –
expuso la reportera- Lo difícil vino en 

la noche pues el río Grijalva comenzó 
a desbordarse e inundar la capital 
tabasqueña.

-Varias colonias de Villahermosa 
quedaron bajo el agua. Muchos de 
quienes tenían casas de dos pisos 
permanecieron en sus domicilios para 
resguardar sus pertenencias del agua 
y los saqueos, mientras que cientos 
de familias acudieron a albergues sin 
saber si sus cosas estarían cuando 
regresaran. –platicó el escritor- Fue 
un duro golpe para los tabasqueños ya 
que apenas empezaban a recuperarse 
de la crisis económica ocasionada por 
la pandemia. 

-La gente de Villahermosa estaba 
asustada pero preparada, pues aún 
tenían presente la devastadora 
inundación del 2007. Por esto, me 
pareció un poco insensible que López 
Obrador politizara la situación al 
advertirle a los damnificados que no se 
dejaran manipular por políticos quienes 
supuestamente pretendían aprovechar 
la tragedia para obtener beneficios 
electorales. 

-Coincido con Baltasar, pues en el 
mismo día la coordinadora nacional de 
Protección Civil dio a conocer la cuenta 
de defunciones y damnificados hasta 
el momento. Según Laura Vázquez, el 
lunes se tenían registrados 27 muertos; 
5 en Tabasco y 22 en Chiapas. En 
Veracruz todavía no había fallecidos, 
pero sí 15 municipios afectados. 
–compartió el político- Podrán 
preguntarse porqué dije antes que 
Tabasco era la entidad más afectada 
si en Chiapas hubo más muertes, lo 
cual se responde al ver el número de 
damnificados; en el primero hay más de 
148 mil damnificados mientras que en 
el segundo 16 mil. 

-Creo que se están enfocando en una 
pequeña parte de todo el mensaje 
de nuestro presidente. –defendió el 
consultor- Andrés Manuel también 

informó a la población que las 
inundaciones fueron ocasionadas por 
la lluvia de los últimos días, pues no 
había caído tanta agua en los últimos 50 
años. Además, dijo que vamos saliendo 
para adelante pues ya dejó de llover, 
solo falta esperar a la disminución del 
nivel de agua.

-Según los pronósticos del titular del 
ejecutivo federal, no será rápida esta 
disminución pues Tabasco es una 
planicie entonces se estanca el agua; 
peor aún, existen zonas por debajo 
del nivel del mar lo cual hace que se 
formen depósitos de agua como ollas. 
–complementó el analista

-Lo que debemos rescatar es el plan 
integral para inundaciones presentado 
el martes. –continuó el consultor- Este 
consiste en tres etapas, y la primera 
refiere a avocarse a salvar la vida de 
los afectados, brindarles refugio y 
comida, evitar mayores inundaciones 
y hace un desfogue eficaz de la presa 
Peñitas. En la segunda etapa se darán 
apoyos económicos a afectados y en 
la última etapa se activará a distintas 
dependencias federales para crear 
una estrategia que evite catástrofes 
futuras. 

-Estoy de acuerdo en que los mensajes 
principales deben ser las soluciones 
al problema, pero no podemos ignorar 
sus otros comentarios, especialmente 
cuando hace tanto énfasis en ellos. –
señaló el editorialista- Por ejemplo, 
sus comentarios sobre la prensa. El 
presidente dijo que había campañas 
en medios para criticarlo por 
presuntamente no hacer nada en favor 
de los damnificados, y que periodistas 
planeaban ir a Tabasco para hacer 
reportajes con el fin de exponerlo. Sin 
embargo, dijo que no le preocupaba 
pues su tribunal era su conciencia y 
esta se encontraba tranquila.

-Sobre lo que prefirió no realizar 
comentario alguno fue el pleito entre el 

Tragedia en Tabasco a causa de las inundaciones. 
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
gobernador de Tabasco y el director de la Comisión Federal de 
Electricidad. Adán López reiteró la acusación que había hecho 
semanas antes contra Manuel Barlett por ser el responsable 
de los daños ocasionados por las inundaciones, y amenazó 
con interponer demandas para que respondiera por las 
afectaciones. El mandatario estatal recordó que la CFE había 
admitido un error de cálculos en los procesos de desfogue 
la presa Peñitas, lo cual ocasionó inundaciones en Nacajuca, 
Jalpa y Cunduacán.

- ¿Qué dijo Manuel Barlett ante estas acusaciones? –se 
escuchó entre los presentes

-Que le daban risa las demandas. –contestó el escritor- De 
acuerdo al titular de la CFE, las decisiones de la presa no 
las tomaba solo su dependencia. También reviró contra el 
gobernador al afirmar que la gente buscaba a quién echarle 
la culpa de sus torpezas.
-Ante las “risas” de Barlett, Adán López dijo respetar su 
postura, pero que igual confía en el Estado de derecho, por 
lo cual estaba seguro que los tribunales habrían de exigir la 
correcta reparación de daños. –informó la abogada- De igual 
forma, debo diferir sobre lo dicho por Baltasar respecto al 
silencio del presidente sobre este tema, pues considero que 
se posicionó sutilmente a favor de Manuel Barlett. Minimizó 
lo dicho por el gobernador López al decir que sus expresiones 
eran propias de la pasión por la política en Tabasco, y defendió 
a Barlett diciendo que él solo ha ordenado el desorden en la 
CFE.

-Habrá que seguir al pendiente de este tema, pues aún falta 
tiempo para que se estabilicen las cosas en el “edén de México”, 
especialmente tras la alerta del probable desbordamiento 
del río Usumacinta. –concluyó el político- Más que seguir 
al tanto, acudamos a los centros de acopio para ayudar a 
nuestros hermanos mexicanos, quienes en los últimos días 
han perdido sus hogares y sus bienes. 

.  .  .

-Lo que ocurrió la noche del lunes en Cancún fue sumamente 
indignante y preocupante. Agentes policiales dispararon con 
armas largas al aire y el piso con el objetivo de dispersar una 
manifestación organizada para exigir justicia por el feminicidio 
de Alexis, una joven de 20 años cuyo cuerpo fue encontrado 
con signos de tortura ese fin de semana en la calle dentro 
de una bolsa. –presentó la empresaria- Los policías también 
golpearon a los presentes, intentaron destruir cámaras de la 
prensa e incluso hubo reportes de abusos sexuales cometidos 
en contra de las manifestantes. 

-El conflicto escaló cuando la protesta llegó al Palacio 
Municipal en Cancún. Los manifestantes habían pasado por 
el edificio de la Fiscalía del estado, donde destruyeron el 
escudo e hicieron disturbios menores, y después se dirigieron 
al recinto edilicio. Al llegar, quemaron unas vallas de madera 
que habían puesto proteger ventanas e intentaron entrar 
al edificio; entonces fue cuando policías encapuchados 
comenzaron a agredir a los civiles. –explicó la reportera

-En los videos se ve claramente cómo golpean con macanas a 
personas indefensas, intentan eliminar evidencias al destruir 
cámaras y amedrentan a los civiles presentes. A más de uno 
amenazaron con matarlo en el momento de un balazo si no 
se dispersaba y, cuando invocaban sus Derechos Humanos, 

los armados solo contestaban con obscenidades y burlas. 
–señaló el político- Minutos después arribó la Guardia 
Nacional pero, en vez de proteger a los civiles, formaron un 
muro humano para proteger el edificio.

-El saldo que se tiene de lo ocurrido es de 8 detenidos 
arbitrariamente, y al menos 4 periodistas heridos. Los 
detenidos, la mayoría mujeres, denunciaron que los 
policías las agredieron física y sexualmente al momento 
de las detenciones. –compartió el analista- Respecto a los 
periodistas, Roberto Becerril de La Verdad y Cecilia Solís 
de Radio Turquesa recibieron heridas de bala; mientras que 
Alejandra Galicia de la Silla Rota y Adriana Varillas de El 
Universal indicaron que los agentes internaron quitarles sus 
dispositivos de grabación.
 
-No puedo pensar en otro adjetivo sino en “repulsión” para 
describir lo que siento respecto a esto. Al ver los videos de 
la manifestación me vino a la mente las imágenes de las 
represiones contra los estudiantes en Hong Kong, en los 
cuales la policía ataca despiadadamente a civiles sin que 
nadie pueda hacer algo al respecto. –recordó el editorialista 

-Tanto el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
González, como la presidenta municipal de Cancún, Mara 
Lezama Espinoza, condenaron lo ocurrido, pero ninguno 
asumió responsabilidades; de hecho, se culpabilizaron 
mutuamente. –expresó el consultor
-Así es. –asintió la abogada y explicó- El gobernador reprobó 
los actos de violencia contra los manifestantes, compartió 
que dio instrucciones precisas por la mañana de no agredir a 
nadie y aseguró que aplicaría la ley contra los responsables. 
Posteriormente, dijo que, de acuerdo a su información, 
quien había dado la orden de abrir fuego fue el director 
de Seguridad Pública de Cancún, Eduardo Santamaría. Sin 
embargo, la alcaldesa fue más concisa y recordó que la policía 
en Cancún se rige bajo la figura de mando único, entonces la 
responsabilidad es enteramente del ejecutivo estatal.

-¿Esto significa que no hubo responsables? - preguntó uno de 
los presentes

-Por el momento no, pero ya hay algunos agentes y servidores 
bajo investigación. En cuanto a los policías agresores, las 
autoridades coinciden en que fueron 6, aunque en los videos 
difundidos se puede observar a más agentes abriendo fuego. 
En lo que respecta a quien pudo haber dado la orden de 
disparar, tanto el director de Seguridad Pública de Cancún 
como el secretario de Seguridad Pública estatal, Alberto 
Capella, fueron separados de su cargo en lo que transcurren 
las indagaciones. –contestó el político

-En un principio, Capella dijo no estar involucrado y que fue 
una estupidez disparar contra los manifestantes. Opinó 
que se debió a una mala preparación pues ya sabían de la 
manifestación y no se tomaron las precauciones necesarias. 
Después de anunciada su separación, la aceptó pues afirmó 
que así garantizaría la transparencia del proceso. –añadió la 
reportera

-La Red Feminista de Quintana Roo, uno de los principales 
colectivos que organizó la demostración a favor de Alexis, 
anunció en un comunicado su rompimiento temporal con el 
gobierno del estado respecto a unas mesas de trabajo en las 
cuales participaban conjuntamente. Se dijeron molestas por 
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lo ocurrido pues en la mañana se habían entrevistado con 
Carlos Joaquín y este prometió que no habría represión; dijeron 
que en la mañana les daban abrazos y en la tarde balazos, en 
referencia a la frase del presidente López Obrador.

-En efecto, amigo Baltasar. –intervino la empresaria- Este 
colectivo expresó tres demandas específicas. La primera es 
el esclarecimiento del feminicidio de Alexis, la segunda es la 
renuncia de Alberto Capella y la tercera refiere a una disculpa 
pública por parte del gobernador. Además, anunciaron que no 
llevarán a cabo manifestaciones públicas por el momento, 
pues no hay la garantía de que se respetará su integridad. 
Únicamente emprenderán actividades el 25 de noviembre por 
el Día Internacional de la No Violencia Contra la Mujer.
 
-La segunda demanda del movimiento ya fue cumplida, y no me 
sorprendería ver que las otras dos se realicen en los próximos 
días pues la imagen del gobierno se vio considerablemente 
afectada ya que la situación tuvo repercusiones 
internacionales. –afirmó el consultor- No solo la Comisión de 
Derechos Humanos de Quintana Roo y la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos condenaron lo ocurrido, también ONU 
Mujeres, Human Rights Watch y la Oficina en México del Alto 
Comisionado de la ONU (ONU-DH) exigieron a las autoridades 
garantizar los derechos de las mujeres, las libertades de 
expresión y atender el caso de Alexis. 

-Me llamó la atención el mensaje de la ombusperson mexicana 
pues llamó a garantizar la prohibición de armas para dispersar 
protestas. Ahora bien, del ONU-DH consideré importante su 
preocupación respecto al número de periodistas lesionados, 
así como las agresiones contra observadores de la Comisión 
de Derechos Humanos de Quintana Roo, y de ONU Mujer creo 
que vale la pena mencionar su postura sobre la necesidad de 
establecer protocolos de actuación sensibles al género y los 
derechos de las mujeres. –reflexionó la abogada

-Si me permiten, quiero hacer mención de la manifestación 
que hubo al día siguiente llevada a cabo por periodistas en 
Quintana Roo. Alrededor de 50 reporteros se congregaron para 
exigir el esclarecimiento de la cadena de mando, con lo cual se 
sabría quién ordenó disparar. De igual manera, denunciaron 
una presunta persecución deliberada al señalar agresiones 
sufridas por gente que por años cubrió notas de gobierno, 
entonces suponen que los ataques fueron en retribución. –
complementó el escritor
-El presidente y la secretaria de Gobernación también 
exigieron el esclarecimiento de lo ocurrido. Habremos de ver 
si se hace de manera correcta, por lo pronto preocupa, como 
ya mencionaron, que solo estén bajo investigación 6 oficiales 
cuando existen evidencias las cuales indican un mayor número 
de agentes culpables. –concluyó la reportera

.  .  .

-Quería platicarles de un programa quintanarroense que 
vi hace unos días en el cual se denostaba con dureza y sin 
pruebas a una figura pública. Observar este aparente ataque 
injustificado me hizo reflexionar sobre la línea entre la libertad 
y el libertinaje en la prensa. –propuso el editorialista
-Sin duda es un tema interesante y relevante en la actualidad 
pues, después del desarrollo de las tecnologías de 
información, hemos visto el surgimiento de distintas formas 
y vías para comunicar noticias e ideas. –dijo la empresaria- 
Esto ha propiciado que personas con distintas formaciones 
académicas comiencen a participar en los medios, lo cual 

tiene aspectos positivos como la diversificación del lente 
con el que se ve la realidad. Sin embargo, igual puede tener 
consecuencias negativas como la falta de conciencia sobre la 
ética profesional que deben procurar quienes trabajen en los 
medios.  

-Estoy de acuerdo con lo dicho por nuestra amiga empresaria, 
pero también creo que los medios de comunicación deben 
tener un blindaje y hasta cierto margen de error por su rol en 
nuestro sistema democrático. –expuso la abogada- La prensa 
es la herramienta que tiene la sociedad para informarse de 
lo acontecido, también es un crítico natural de los gobiernos. 
Es cierto, existen medios o comunicadores que abusan de su 
capacidad de difusión para atacar o solapar sin escrúpulos, 
pero considero que son más quienes usan sus canales para 
informar con profesionalismo. Tener una postura inquisitiva 
respecto a la prensa sería antagonizar un actor clave para 
nuestro Estado de derecho. 

-Puede ser verdad, pero no podemos ignorar el sufrimiento 
de quienes son atacados injustamente por los medios. ¿Hasta 
dónde debe llegar el daño moral hecho a una persona, o 
incluso su familia, para que sea prudente tomar cartas en el 
asunto? ¿Hasta dónde se debe permitir señalar a alguien sin 
pruebas? –reflexionó el consultor
-No había pensado mucho sobre este tema, pero escuchando 
sus posturas me percato de lo complicado que es. Tomar 
acciones legales contra la prensa es peligroso pues se 
pueden crear precedentes para un sistema el cual persiga 
criminalmente a la prensa; esto deterioraría nuestro 
Estado de derecho. Por otro lado, el daño sufrido por las 
personas calumniadas, sus familias y negocios es real y tiene 
consecuencias inmediatas, por lo que no debe pasarse por 
alto. –expuso el escritor

-En mi opinión, la sociedad debe exigirles a los medios de 
comunicación más profesionalismo en su actuar; como bien 
dijo nuestra amiga jurisconsulta, la prensa tiene un rol en 
el sistema democrático y dentro de este interactúa con la 
población. Ahora bien, la manera en que los mexicanos deben 
concebir a los medios es importante, pues cuando se les 
antagoniza surgen las complicaciones en la democracia, pero 
si se les observa como aliados entonces existe una interacción 
constructiva. –explicó la reportera

-Interesante conclusión amiga reportera. –asintió el político- 
¿Qué opinas sobre las acciones que deben tomar las víctimas 
de acusaciones sin sustento?

-Creo que los aludidos deben identificar si los comentarios 
fueron mal intencionados o mal fundamentados; si fuese 
el primer caso debería denunciar ante las autoridades 
competentes, pero en el segundo lo ideal sería intentar 
dialogar con el medio para aclarar el asunto. - contestó la 
reportera

-Es una postura prudente por tomar conciencia de los roles 
que tienen los actores en nuestro sistema democrático y 
cómo deben interactuar mutuamente. Lo siguiente sería 
preguntarnos cómo transmitir al colectivo esta percepción, 
pues a fin de cuentas necesita ser compartida por la mayoría de 
los mexicanos para ser efectiva. No obstante, esto representa 
una larga plática; quizá debamos dedicarle a su discusión 
una comida completa en los próximos días. –concluyó el 
editorialista.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Muy comentada la excelente labor que 
ha desarrollado la Secretaría de la 
Defensa Nacional, por medio de la X 

Región Militar y la 32a. Zona Militar, a través 
de elementos del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos en el marco de la aplicación del 
Plan DN-III-E en su fase de recuperación 
distribuyendo diversos apoyos del gobierno 
federal en las zonas que fueron afectadas con 
los pasados contratiempos climatológicos 
en la entidad. Con su disciplina que los 
caracteriza y en el marco de los trabajos 
interinstitucionales con la Coordinación 
Nacional de Protección Civil y el gobierno del 
estado, han realizado su intensa y ordenada 
labor a favor de las áreas focalizadas en su 
afectación. Una muestra de la cercanía de las 
fuerzas armadas en atención a la población 
en contingencias y cuando así se requiere. 
Excelente trabajo en equipo. Son los puntos 
que califican siempre bien el grueso de la 
ciudadanía mexicana.

Los agentes de los palacios, siempre 
presentes en la reunión semanal de manera amena y 
plural, aunque virtual, consideran que la primera expresión 
del PRD local de enviar señal que su candidato por la 
presidencia municipal de Mérida, sería el actual diputado 
local, Alejandro Cuevas Mena, se han dado cuenta de que 
no causó ningún impacto que pudiera brindar posibilidades 
de algo parecido a un triunfo. Los mal pensados, se 
van por la línea directa del comentario, que más bien el 
legislador busca el manejo del amplio presupuesto para 
una candidatura de esa magnitud por nuestra ciudad 
capital. Bueno, razones ha dado el perredista, en el manejo 
a su carrera política, sobre todo en tiempos zapatistas 
donde fue peón para muchas maniobras y declaraciones, 
según se dejó escuchar, claro, sin poder confirmar esas 
expresiones. En fin, nada nuevo, es parte de la subsistencia 
política-económica.

También llegan las versiones del peregrinar del ex 
presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa y su 
esposa Margarita Ester Zavala Gómez del Campo con 
su organización México Libre, ya que al no alcanzar su 
registro como partido político nacional, han manifestado 
que sí participarán en las elecciones del 2021 y están 
analizando diversas respuestas a sus propuestas para ver 
con cual partido político pueden conseguir la inclusión de 
su capital político, que no ha tenido mucha suerte en sus 
intenciones. Recordemos que Margarita Ester, se retiró de 
la contienda presidencial al ver que no le daría para hacer, 

cuando menos, un decoroso papel, mejor desistió de esa 
encomienda que encabezó con triste final. Ahora, siempre 
de la mano de su esposo diseñaron otra plataforma que 
tampoco les alcanzó para imitar a Andrés Manuel López 
Obrador, que en su primer intento se alzó con su MORENA 
y llegar con ese instituto partidista a la presidencia de la 
república. Ahora, andan viendo quien da más, para decidir 
su futuro en el caminar al proceso electivo del año venidero. 
Veremos, hay que seguir su caminar y peregrinación.

Ya se había comentado como pasan los tiempos del poder. 
Así le sigue tocando una andanada de toques a Miguel 
Ángel Mancera, ex jefe de Gobierno de la Ciudad de 
México. Incluso fue muy nombrado como presidenciable. 
Pero, luego de que a algunos de sus ex colaboradores los 
han denunciado por diversas presuntas irregularidades 
en el paso por puestos importantes de ese gobierno, 
desde hace poco a Mancera pues ya está en el tramado 
de la inhabilitación que le impusiera la Secretaría de la 
Contraloría general de la capital del país, por un año para 
desempeñar cargos en la administración pública; la sanción 
como se sabe deriva de un fallo del Tribunal Electoral 
capitalino. Aquí lo que más cuenta es el golpe político que 
se le da al otrora poderoso Miguel Ángel. Así son las cosas 
y casos del mundo de la política. Subidas y bajadas. Se 
espera que el senador perredista, se siga defendiendo de 
la andanada que le han estado acumulando, poco a poco. 
Es un hombre preparado y seguramente seguirá en lo 
suyo. No pierde la forma y sabrá hacer lo propio.

Por Genoveva Castro Manzanilla

Destacada labor de la Sedena,
¡Excelente labor, gracias!
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Muy a su estilo, la ex gobernadora 
yucateca y ex priista, Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco promovió amplia 
entrevista para posicionar su nueva 
participación en el partido político 
Movimiento Ciudadano. Ella ha 
regresado a lo suyo. Sabe manejar las 
determinaciones en los momentos 
precisos. Dejó en claro que sí estará 
vigente en la entidad. Además de 
manera velada recordó que malos 
gobiernos contribuyen a que sus 
partidos pierdan elecciones como 
sucedió aquí en Yucatán, en donde su 
ex partido el PRI cayó ante el PAN para 
perder la gubernatura del estado. 
Dejó en claro que va con todo para 
el encargo cedido por el MC. Repasó 
etapas de su vida y logros, además de 
que se dijo arrepentida de no haber 
participado, según ella, por 8 años 
en la política local. Una presentación 
ante los yucatecos que ya tenía 
programada con todos los puntos a 
que hizo referencia. La maquinaria 
Ivonnista ya está en marcha, habrá 
que ver la respuesta ciudadana a ese 

proyecto, cuando menos en Yucatán. 
Aunque, su figura, va en el escalón 
nacional, eso ha quedado claro. Así 
que hay que estar pendientes.

Y otra mujer yucateca que anda muy 
movida en el escenario político, es la 
legisladora federal panista, Cecilia 
Anunciación Patrón Laviada. No se 
puede negar su activismo, tocando 
temas prioritarios y complementando 

su margen de gestoría. Se sabe, 
comentan los agentes de los palacios, 
que su ilusión es la presidencia 
municipal de Mérida. Dicen que 
cuenta con cierto apoyo oficial 
para facilitar el poder dar, entregar, 
apoyar a las gentes de las colonias 
y comisarías. Ha ido cambiando 
su asesoramiento de imagen y 
de cuestiones mediáticas que 
conlleva el proceso de aspiraciones. 
Supuestamente, mantiene constante 
comunicación con gentes cercanas a 
instancias del gobierno del estado, 
que, por identidad de grupo y amistad, 
la pudieran estar apoyando en ciertas 
estrategias para el caminar del 
destino, que ella, ha aceptado jugar. 
No se le puede quitar el mérito de 
que está en lo suyo. Se le ve como un 
activo disciplinado y será interesante 
lo que ha de venir en la tan ansiada 
silla que, al día, ocupa muy bien, 
Don Renán Alberto Barrera Concha. 
Tiempo al tiempo, y se concluye, en 
que, por cierto, ya falta poco tiempo.

Excelente labor que ha 
desarrollado la Secretaría de 

la Defensa Nacional, por medio de 
la X Región Militar y la 32a. Zona 

Militar en Yucatán.
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Por Víctor José López Martínez*
@victorlopezm

OPINIÓN 

No fue sino hasta el segundo tercio del siglo XIX, 
cuando la primera visita de un jefe del estado 
mexicano se dio en Yucatán, siendo irónicamente 

la emperatriz Carlota quien inauguro la distante 
relación. Habían pasado ya aquellos años en los que los 
yucatecos lucharon por la república frente a los intentos 
de concentración de poder del centro del naciente país: 
Federalismo, libertad y soberanía fueron, desde el origen 
las premisas, fundamentales para los peninsulares. Sin 
embargo, ya eran otros tiempos. 

Siglo y medio después, frente a la crisis humanitaria de 
nuestra era y ante la inminente descomposición política 
-que no jurídica- de nuestro país, vale la pena reflexionar 
sobre el papel que jugará nuestro estado en esta partida 
de ajedrez. El panorama nacional, a dos años cumplidos 
de la administración del presidente López Obrador y 
en vísperas de una elección intermedia de importancia 
fundacional, es por demás convulso, desafiante y poco 
promisorio, afirmarían las plumas más pesimistas. 

Por un lado, se encuentra el proyecto de nación de la “cuarta 
transformación”, anticipado por sus propios como un nuevo 
parteaguas en la historia nacional, y que avanza con paso 
firme para cumplir su presagio, en el entendido que falta ver 
si representará para México la miel o la tragedia (se antoja 
probable lo segundo, sin que sea imposible lo primero). La fuerza 
imparable de la idea que representa López Obrador desatada a 
diario desde muy temprano en el monólogo habitual, una y otra 
vez se encuentra frente a la fuerza inamovible de la realidad. 
Un espejo: En el discurso, la pandemia se domó en mayo; en 
los hechos, existen noventa y cinco mil familias en duelo, y 
contando. En ese mismo tenor se encuentra el presente de los 
sectores económico, energético, ambiental y de seguridad. 

Por otro lado, en esfuerzos de oposición aún disgregados 
aunque cada vez más organizados, las diversas expresiones 
disidentes enfocan sus baterías en dos grandes temas: 

El primero, en replantear los acuerdos de coordinación fiscal; 
es decir, la forma en la que los ingresos de la federación son 
distribuidos entre los estados -“los que más generan, son 
los que más deben de recibir”- es básicamente la premisa 
de la alianza federalista, compuesta por diez gobernadores 
de oposición del norte del país, salvo alguna excepción. Es 
importante señalar que el actual acuerdo de coordinación 
deviene de una administración anterior a la de AMLO y más 
aún, que revisar el pacto federal en detrimento de las finanzas 
de los estados más pobres de la República, pone en riesgo la 
estabilidad económica y política de la toda nación. 

El segundo, en generar los acuerdos necesarios para enfrentar 
en grandes bloques de oposición la elección venidera, con el fin 
de quitarle el control de la Cámara de Diputados al partido del 
Presidente, y así poder cerrarle el paso en las elecciones en los 
estados para proyectar la retoma del poder en el año 2024.

Es en este escenario es en el que nuestro estado, la punta 
de lanza del sureste mexicano, debe elegir su papel. Pronto, 
por las condiciones políticas, seguir jugando a dos bandas 
como hasta ahora dejará de ser una opción. Sin embargo, es 
importante tomar en consideración que Yucatán se encuentra 
imposibilitado para tomar decisiones de gobierno en función 
de valoraciones únicamente políticas, dado el alto grado 
de dependencia económica que tienen nuestras finanzas 
estatales de las federales. Esto, pone al gobernador entre la 
espada y la pared, ya que debe de decidir si acude al llamado de 
la oposición activa y pone a nuestro estado a disposición de la 
posibilidad de un frente amplio, sacrificando así espacios para 
su propio partido y sus aspiraciones personales en beneficio 
de una causa superior; o si se decanta por mantener el “status 
quo”, mismo que juega a favor del proyecto del presidente, 
que conlleva tener al sureste del país políticamente en paz y 
con la oposición dividida funcionando como un salvoconducto 
para ampliar su cuota electoral en la región. No es sencilla la 
decisión para el gobernador. Al tiempo…

*Socio fundador de la firma Sánchez-Labrador 
   y López Martínez S.C.

De frente al país: Yucatán 

El gobernador Mauricio Vila Dosal  
y el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

Girando y girando en el creciente círculo
El halcón no puede oír al halconero;

Todo se deshace; el centro no puede sostenerse.
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MUNDO GENERACIONAL 

Hay un rumor que desmiente 
otro rumor: Cuando John 
Lennon dijo que los Beatles 

eran más famosos que Jesús no lo 
dijo desde una posición de soberbia 
sino como una crítica a los valores 
de Occidente. Él señaló ese aspecto 
como algo incorrecto y que debía de 
corregirse. Sin embargo, el mensaje 
fue mal comunicado, entró al juego 
del teléfono descompuesto y la vida 
del cantante dio un giro negativo. 
Hace 40 años, un día 8 de diciembre 
de 1980, la vida de uno de los músicos 
más escuchados de la historia se 
apagó dejando un vacío imposible de 
llenar.  
 
John Lennon pertenece a la generación 
silenciosa del mundo anglosajón. 
Nació en el puerto de Liverpool en 
el año 1940 durante la Segunda 
Guerra Mundial. Su generación vivió 
una infancia peligrosa debido a que 
los aviones de la Luftwaffe (Fuerza 
Aérea Alemana) tiraban bombas 
constantemente sobre centros 
estratégicos que servían al esfuerzo 
bélico de Gran Bretaña. Su nombre 
completo es John Winston Lennon 
(Winston en honor a Churchill). Una 
vez terminada la guerra, en sus 
propias palabras, supo que iba a ser 
un rebelde. La llegada del rock and 
roll (1955) y de su primera guitarra 
(1956) marcaron para siempre su 
vida.

En 1964 Ed Sullivan pronunció en 
su show las palabras que iban a 
cambiar la cultura americana para 

siempre: “Ladies and Gentlemen 
The Beatles” e inmediatamente la 
canción “I want to hold your hand” 
empezó a sonar. Era el año 1964 y tan 
solo unos meses antes el presidente 
Kennedy había sido asesinado 
en Dallas. El Despertar Individual 
había comenzado y la sociedad 
norteamericana se preparaba para 
tiempos difíciles, divisiones internas 
y la guerra de Vietnam. La música de 
los Beatles llegó como una bocanada 
de aire fresco en medio de todo el 
dolor y la agonía social.
 
Lennon y los Beatles se separaron en 
1970. Era una separación necesaria. 
Los jóvenes de Liverpool brillaban 
con luz propia. Tenía que ser así y eso 
fue lo que ocurrió. La vida de Lennon, 
a partir de ahí, se fue volviendo 
menos pública. Vivió discretamente 
en el edificio Dakota ubicado en 
Manhattan. El 8 de diciembre, poco 
después de haber dado la que sería 
su última entrevista, fue muerto con 

5 disparos en la espalda. La lucha por 
mantenerlo vivo fue inútil. Cuando la 
noticia se supo millones de personas 
lloraron. John era un hombre muy 
admirado y que merecía llegar feliz a 
la vejez.
 
Su legado va más allá de lo que él 
hubiera soñado. Sus melodías suenan 
en todas partes. Las canciones de 
los Beatles son conocidas por todas 
las generaciones. Hoy se siguen 
vendiendo cerca de 14 millones de 
sus discos al año. El mundo que 
él soñaba nos lo dejó plasmado 
en su canción “Imagine” en donde 
vislumbra una sociedad en la que no 
existen países, en la que no hay que 
matar ni ser asesinado, en la que no 
hay religiones, en la que todos viven 
en paz y en la que no hay posesiones. 
Así todos los hombres del planeta 
vivirían como hermanos. Aún nos 
falta mucho por lograrlo, pero tal vez 
algún día estaremos ahí.

40 años de la 
partida de Lennon

John Lennon pertenece a la generación silenciosa del 
mundo anglosajón. Nació en el puerto de Liverpool en el 
año 1940 durante la Segunda Guerra Mundial.
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Hugo López-Gatell Ramírez, 
subsecretario de Prevención 
y Promoción a la Salud de 
la Secretaría de Salud del 
Gobierno de México, destacó 
que el buen trabajo en el 
control de la movilidad ha dado 
como resultado la reducción 
en los casos, defunciones y 
hospitalizaciones.

Al presentar un análisis de la evolución de la pandemia 
del Coronavirus en el país, el subsecretario de 
Prevención y Promoción a la Salud de la Secretaría 

de Salud del Gobierno de México, Hugo López-Gatell 
Ramírez, resaltó el buen trabajo que se ha hecho en 
Yucatán para el control de la movilidad, lo que ha dado 
como resultado una reducción en los casos, defunciones y 
en las hospitalizaciones.

Desde el inicio de la pandemia, el Gobierno de Mauricio 
Vila Dosal tomó medidas preventivas, como la adquisición 
temprana de equipo médico y de protección, antes de 
que se agotaran en todo el mundo, con lo que se dotó 
a hospitales públicos, sin importar si son estatales o 
federales, con miles de kits de protección personal, 
caretas, cubrebocas KN95 y N95, insumos de higiene y 

equipos de alta tecnología, entre ventiladores, monitores 
de signos vitales, máquinas de rayos X portátiles, tanques 
de oxígeno y cajas airbox, entre otros.

Durante la conferencia matutina del Gobierno de la 
República, el funcionario federal destacó que, en Yucatán 
ya van varias semanas en las que se ha controlado la 
pandemia, por lo que no se ha registrado aumento en 
hospitalizaciones. “Yucatán tiene muy buena disponibilidad 
de camas”, puntualizó.

El funcionario recordó que en Yucatán se llegó a un 
punto máximo en la semana 30 y después de eso, ha 
tenido reducciones con algunas variaciones, por lo 
que se permanece en semáforo naranja, presentando 
disminuciones en los principales indicadores.

Cabe señalar que, desde el pasado 30 de octubre, el 
hospital temporal en el Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI no ha registrado ningún ingreso y todos sus 
pacientes han sido dados de alta, situación que representa 
un respiro para la capacidad hospitalaria y el personal de 
salud.

De acuerdo con el último semáforo epidemiológico estatal, 
el porcentaje de ocupación de cuidados intensivos total 
(Covid + No Covid) fue de 17.6%, en verde y en descenso; 
el porcentaje de ocupación de camas de hospitalización 
total (Covid + No Covid) fue de 45.4%, en amarillo y en 

EspecialEspecialESPECIAL

DESTA  CADO
Especial  / La Revista 

Autoridades federales 
de salud reconocen

el trabajo de Yucatán 
contra el Coronavirus
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descenso;  el incremento en admisiones 
hospitalarias de la semana con 
respecto a la anterior está en verde y 
en ascenso; mientras que, el  ritmo de 
contagiosidad del Coronavirus está en 
1.09, amarillo y estable; y  la positividad 
de los casos es de 48.7%, en rojo y en 
descenso. Ante lo anterior, Yucatán se 
mantiene en color naranja.

De igual manera, se emprendieron los 
preparativos para ampliar la capacidad 
hospitalaria en todo Yucatán y que no 
se viera superada, por lo se realizó una 
reconversión hospitalaria, que incluyó 
la habilitación del Hospital Provisional 
de Valladolid y el Hospital Temporal del 
Centro de Convenciones Siglo XXI, y se 
continuaron equipando ambulancias 
para que el traslado de pacientes no 
represente un riesgo para su salud con 
cápsulas aislantes de alta tecnología, 
ventiladores de traslado, tanques 
y reguladores de oxígeno, equipos 
desfibriladores, oxímetros de pulso 
portátil y termómetros.

DESTA  CADO

HUGO LÓPEZ-
GATELL RAMÍREZ, 
SUBSECRETARIO 
DE PREVENCIÓN Y 
PROMOCIÓN A LA SALUD 
DE LA SECRETARÍA DE 
SALUD DEL GOBIERNO 
DESTACÓ QUE EN 
YUCATÁN SE LLEGÓ A 
UN PUNTO MÁXIMO 
EN LA SEMANA 30 Y 
DESPUÉS DE ESO, HA 
TENIDO REDUCCIONES 
CON ALGUNAS 
VARIACIONES, POR LO 
QUE SE PERMANECE EN 
SEMÁFORO NARANJA.

EL HOSPITAL TEMPORAL 
DEL CENTRO DE 
CONVENCIONES YUCATÁN 
SIGLO XXI NO HA 
REGISTRADO NINGÚN 
INGRESO DESDE EL 
PASADO 30 DE OCTUBRE, 
TODOS SUS PACIENTES 
HAN SIDO DADOS DE 
ALTA, SITUACIÓN QUE 
REPRESENTA UN RESPIRO 
PARA LA CAPACIDAD 
HOSPITALARIA Y EL 
PERSONAL DE SALUD.
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CLAROSCURO 

La renuncia del Fiscal General del 
Estado, Wílberth Cetina Arjona, 
sacó a la luz pública cómo él y la 

secretaria de Gobierno, María Fritz 
Sierra, usan ilegalmente sus cargos 
para resolver temas de sus propios 
despachos particulares y una serie de 
conflictos al interior del gobierno de 
Mauricio Vila Dosal.

La dimisión visibilizó un pleito entre la 
Fiscalía y la Secretaria de Seguridad 
Pública, Luis Saidén Ojeda, por las 
atribuciones legales de ambas, además 
de la influencia que tiene en la actual 
administración de Vila Dosal, Rodolfo 
Rosas Moya, famoso por haberle ganado 
un juicio inmobiliario al presidente 
Donald Trump, y quien propuso a Cetina 
para el cargo.

Además, el fiscal asegura que el titular 
de Seguridad Pública viola los derechos 
humanos de los detenidos a los que 
golpean y retienen hasta por 14 horas 
y luego los remite a la fiscalía como si 
hubieran sido capturados en flagrancia 
y se queja del abultado presupuesto 
que le conceden para sus labores.

La suerte de excesos que se 
exhiben en los audios, implican a 
varios funcionarios y empresarios 
involucrados en un añejo tráfico con 
tierras ejidales en momentos en los 
que Mérida vivía, antes de la pandemia, 
un auge inmobiliario que creó zonas 
conurbadas con varios municipios 
aledaños.

Considerado por varias encuestadoras 
como uno de los cinco mejores 
gobernadores del país casi desde su 
toma de posesión, Vila Dosal, no logró 

contener el enfrentamiento de Cetina 
Arjona con Saidén Ojeda y al hacerse 
cada día más públicas las diferencias, el 
gobernador decidió relevarlo del cargo.

El cambio, que pretendió ser discreto, se 
convirtió en todo lo contrario al hacerse 
públicos los motivos del enfrentamiento 
en una serie de audios dados a conocer 
por el Diario de Yucatán, en los que se 
exhiben que los excesos del fiscal y 
sus diferencias con el jefe de la policía 
terminaron por minar la confianza del 
Ejecutivo.

El gobierno de Vila vaya que ha sido 
afortunado en sus dos años de gestión 

Tráfico de influencias 
y recomendaciones

La renuncia 
por “motivos 

personales” del 
Fiscal General 

del Estado, 
Wílbert Cetina 
Arjona puso al 

descubierto serias 
irregularidades 

dentro del gabinete 
de seguridad y 

gobernación, del 
Ejecutivo estatal.
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¿Cuántos ateos descubrirán a Dios en cada 
aterrizaje forzoso de mis aviones? 

Howard Huges. 

en los que siempre ha estado entre los 10 mejores 
evaluados. Un día si y otro también, el panista yucateco ha 
sostenido su popularidad, pero hoy se encuentra en medio 
de un escándalo que no sólo exhibe a las columnas que 
soportan a su gestión sino también el pugilato al interior 
de ese gobierno.

Los audios exhiben un pugilato entre el fiscal y el 
secretario de Seguridad Pública, pero dejan a la vista que 
dos de las principales secretarias de ese gobierno no son 
contenidas ni coordinadas por la oficina que las rige: la 

de Gobierno, sino que esta también está involucrada y 
tiene una participación no de contención del conflicto sino 
avivándolo y siendo parte de él al operar para favorecer al 
notario Jorge Estrada Avilés, esposo de la titular.

El tema no sólo exhibe una columna vertebral del gobierno 
frágil sino que la exhibición se da en momentos en que 
el gobernador Vila está ausente por estar contagiado de 
Covid-19, lo dieron de alta el martes de la semana que 
termina.

La contención del daño trató de hacerse en medio de la 
elección de los Estados Unidos en un intento porque 
pasara desapercibida y sólo se tomara como un relevo 
institucional a dos años de esa gestión.

El diseño de la estrategia no contó con que había audios 
en los que el propio fiscal detallaba su “poder”, hablaba 
de cómo operaba para su despacho privado y cómo la 
secretaria de Gobierno pedía, a través de un subalterno, 
favores para el despacho de su marido, notario de la 
diócesis yucateca.

En la parte más escandalosa, se refiere a Luis Saidén 
Ojeda, el secretario de Seguridad, como un tipo que viola 
los derechos humanos y que retiene a quienes detiene y 
que en lugar de enviarlos a la fiscalía, la policía interroga, 
golpea y sólo cuando termina con ellos lo entrega como si 
los hubiera atrapado en flagrancia.

Agrega que la policía de investigación pertenece a la 
Fiscalía, pero agrega que Saidén “se sabe vender” y 
prácticamente le conceden todo lo que pide.

El análisis pasa necesariamente por una incapacidad 
reiterada de la secretaria de Gobierno, Fritz Sierra, 
responsable directamente de varios de los conflictos 
y problemas de la actual administración y de la relación 
con el Congreso, donde muchas de las gestiones oficiales 
se han topado con un muro al no haber un trabajo de 
operación política para encauzarlos.

Hasta el cierre de esta edición, el gobierno del Estado sólo 
se ha limitado a enviar una terna para sustituir al fiscal, sin 
hacer más comentarios sobre los señalamientos hechos 
públicos.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy / Facebook: 

Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy / Sitio: 

ruizhealytimes.com

Sí a una democracia plena.
Sí a la seguridad, acceso a la justicia y 
combate a la corrupción.
Sí a la salud y educación universal, con 
calidad.
Sí a una economía inclusiva que combata la 
pobreza y la desigualdad.
Sí a la igualdad sustantiva y al combate a la 
violencia en contra de las mujeres.
Sí a un medio ambiente sano y sustentable.

Las anteriores son la seis propuestas que les hace a los 
mexicanos la organización denominada Sí por México, que en 
su sitio web se define como “una gran comunidad de personas 
y organizaciones que creemos que otro México SÍ es posible 
y estamos convencidos que la participación ciudadana es el 
mejor camino que tenemos para lograr el cambio que el país 
lleva buscando desde hace décadas”.

Es difícil no estar de acuerdo con cada una de ellas porque, 
¿quién no quiere vivir en un país seguro en donde reciba 
servicios públicos de alta calidad, estén a su alcance amplias 
oportunidades para mejorar su situación económica y 
social, no sufra ningún tipo de discriminación o violencia por 
pertenecer a un grupo vulnerable, tenga la seguridad de que 
la ley se aplica sin demora y por igual sin importar el poder 
económico o las influencias de las personas u organizaciones 
y disfrute de un medio ambiente libre de contaminación?

Es más, las propuestas de Sí por México son muy parecidas a 
las que desde siempre nos han presentado los políticos que 
han militado en los partidos que han existido en el México 
postrevolucionario. No tienen nada de nuevo ni nos ofrecen 
algo que no nos hayan ofrecido durante décadas los que se 
han dedicado a la política y al servicio público.

Sí por México realizó su Convención Nacional Ciudadana por 
el Sí. El evento fue virtual y en él participaron todos los que 
quisieron hacerlo vía las diferentes plataformas sociales. 
Ignoro cuántos vieron el evento.

Unas 10 personas se sentaron alrededor de una gran mesa 
redonda presidida por la vocera de Sí por México, Denis 
Meade, quien se identificó como activista social, ciudadana y 
madre: los presidentes nacionales del PAN, PRD y PRI, Marko 
Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Moreno, respectivamente; 

también los voceros de la 
organización Dessiré Ángel, 
Miguel Gallardo, Alejandra 
Morán, Argelia Núñez, Beatriz 
Pagés y Guillermo Ruiz Tomé.

Pese a que en su sitio web la 
organización afirma no estar 
en contra de MORENA sino de 
lo que denomina “paternalismo 
político”, el evento mostró todo lo 
contrario, especialmente cuando 
Meade dijo “Con nuestro voto 
llegaron y con nuestro voto se 
irán” al referirse a los partidos 
que no aceptaron la invitación 
de unirse a Sí por México, que 
son todos menos los tres que ahí 
estaban representados.
 

Los siete voceros de Sí por México explicaron las seis 
propuestas arriba anotadas, Cortés, Moreno y Zambrano las 
hicieron suyas y todos, menos Moreno, criticaron duramente 
al presidente Andrés Manuel López Obrador y al gobierno de 
la 4T.

Habrá que ver ahora si los integrantes de Sí por México, 
además de expresar sus agravios contra AMLO y su gobierno, 
son capaces de diseñar y explicar los planes y programas que 
harán viables sus propuestas.

Y luego, deberán convencer a los mexicanos que no nos 
ofrecen más de lo mismo.

OPINIÓN OPINIÓN 

“Sí por México” 
deberá convencer de que no es más de lo mismo

Habrá que ver ahora 
si los integrantes de 
Sí por México, además 
de expresar sus 
agravios contra AMLO 
y su gobierno, son 
capaces de diseñar y 
explicar los planes 
y programas que 
harán viables sus 
propuestas.
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En la Comisión de Justicia y 
Seguridad Pública, se distribuyó 
entre sus integrantes la 

documentación de cada una de 
las propuestas en la terna para la 
designación del Fiscal General del 
Estado, que contempla a Patricia 
del Socorro Gamboa Wong, Juan 
Manuel León León, y Adrián Abelardo 
Anguiano Aguilar.

El presidente de la comisión, Luis 
Borjas Romero (PRI), informó que 
en la próxima semana se analizaría 
el método para conocer los perfiles 
de los candidatos, es decir, si las 
respectivas comparecencias se 
celebrarán de manera presencial, 
virtual o por escrito, así como el 
mecanismo de Parlamento Abierto, 
para conocer las opiniones de las 
personas propuestas.

El diputado de Nueva Alianza, Luis 
Aguilar Castillo, solicitó que en caso 
de abrir un micrositio en la página 
de internet del Congreso del Estado, 
se aclare que este será para conocer 
opiniones de la sociedad y no para 
que presenten ternas o candidatos, 
pues esto es facultad exclusiva del 
Poder Ejecutivo. 

Por otro lado, se solicitó la 
elaboración de la propuesta técnica 
de la iniciativa para modificar 
el Código Penal y el Código de la 
Administración Pública de Yucatán, en 
materia de operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, presentada 
por el Ejecutivo estatal; a propuesta 
de la coordinadora de la fracción 
del PAN, Rosa Adriana Díaz Lizama, 
porque comentó que es un tema de 
coordinación con la Federación y se 
ha dado en todos los Estados.

No obstante, el coordinador de la 
fracción de Morena, Miguel Candila 
Noh, recordó que se solicitó un 
informe sobre la viabilidad de la 
iniciativa, y el diputado del PAN, Víctor 
Sánchez Roca, pidió que se envíe 
al correo electrónico institucional 
para agilizar el análisis; propuestas 

aceptadas por el presidente de la 
comisión.

De la misma manera, se distribuyó el 
Informe de resultados de Parlamento 

Abierto y se solicitó la elaboración de 
la propuesta técnica de la iniciativa 
para adicionar diversos artículos en 
materia de Delitos contra la Vida e 
Integridad Corporal del Código Penal 
estatal, suscrita por el diputado 
Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN); así 
como las suscritas por las diputadas, 
Silvia López Escoffié y Milagros 
Romero Bastarrachea, (MC), una para 
adicionar disposiciones al Código 
Penal del Estado en materia de 
Acoso y dos para reformar, adicionar 
y derogar diversas disposiciones al 
Código antes mencionado en materia 
de Feminicidio y Abuso Sexual. 

También, las iniciativas para 
modificar diversas disposiciones del 
Código Penal, presentada por Janice 
Escobedo Salazar (PRI), al igual que 
otra para reformarlo en materia de 
incesto, violencia familiar, delitos 
sexuales y feminicidio, presentada 
por Fátima Perera Salazar (Morena); 
así como dos más de Movimiento 
Ciudadano, en materia de feminicidio; 
al igual que la iniciativa para expedir 
la Ley de Amnistía del estado, signada 
por Miguel Candila Noh (Morena).

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Inicia proceso legislativo para elegir
al nuevo Fiscal General del Estado

LA PRÓXIMA 
SEMANA SE 
ANALIZARÍA EL 
MÉTODO PARA 
CONOCER LOS 
PERFILES DE LOS 
CANDIDATOS.
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A pesar de los inconvenientes 
que generan las lluvias, el 
Ayuntamiento de Mérida 

mantiene un constante trabajo para 
el mejoramiento de calles y para 
esto ha reforzado las acciones del 
Programa Emergente de Bacheo 
y mantenimiento vial en distintos 
puntos de la ciudad.

El alcalde Renán Barrera Concha 
señaló que luego de las recientes 
lluvias, ahora el objetivo es agilizar la 
atención de los reportes ciudadanos 
de baches, además de no detener el 
mantenimiento necesario para evitar 
que las calles sigan deteriorándose.

—De alguna manera tenemos que 
hacer frente a las precipitaciones 
pluviales que nos han dejado 
los fenómenos naturales desde 
“Cristóbal” hasta “Zeta” y ahora 
que las condiciones del clima lo 
permiten estamos haciendo todo lo 
humanamente posible para seguir 
manteniendo a nuestra ciudad en 
buenas condiciones —especificó.

Recalcó que las calles en buen estado 
contribuyen a una mayor seguridad 
para toda la población, además de 
facilitar el desplazamiento.

Acompañado de David Loría Magdub y 
José Collado Soberanis, directores de 
Obras Públicas y Servicios Públicos 
Municipales, respectivamente, el 
Alcalde acudió al cruce de las calles 
73 por 70 y Avenida Itzáes, en la 
colonia Centro, donde a la par de 
otros puntos de la ciudad también se 
llevan a cabo trabajos de bacheo.

—Tanto para la ciudadanía como para 
el Ayuntamiento los servicios públicos 
resultan fundamentales por lo que 
las cuadrillas de trabajadores hacen 
todo para avanzar rápidamente; 
en promedio atendemos al día 32 
reportes ciudadanos —comentó.

El Edil recordó que aunque la cifra 
se duplica normalmente durante la 
temporada de lluvias, actualmente 
los reportes se atienden en un 100% 
en un promedio de 72 horas.

Vecinos de esa calle, donde habitan 
en su mayoría personas de la tercera 
edad, se acercaron al Alcalde para 
externar su satisfacción por los 
trabajos.

En su turno, David Loría recordó 
que con el Programa Emergente 

de Bacheo se pretende corregir al 
máximo las calles que se encuentran 
en mal estado en las colonias y 
comisarías de Mérida.

Apuntó que luego del paso de 
los huracanes “Delta” y “Zeta”, 
el Ayuntamiento tiene como 
prioridad rescatar y restablecer la 
infraestructura vial para evitar que se 
siga deteriorando.

—Como bien sabemos el problema de 
los baches si no se atienden cuando 
están en una etapa temprana se 
corre el riesgo de que aumentan no 
solo en cantidad sino en tamaño lo 
que representaría un riesgo para la 
ciudadanía— comentó.

Indicó que durante esta semana 
(del 9 al 14 de noviembre) las 
labores de bacheo y rehabilitación 
de calles se estarán realizando en 
las colonias Bojórquez, El Porvenir, 
Centro, Lindavista, San Damián, la 
Colonia México, así como en los 
fraccionamientos Ciudad Caucel, 
Francisco de Montejo, Brisas y Santa 
Gertrudis.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MERIDA

Ayuntamiento refuerza acciones 
del Programa  Emergente de 
Bacheo y mantenimiento vial

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
SUPERVISÓ LAS ACCIONES 
DEL PROGRAMA 
EMERGENTE DE BACHEO Y 
MANTENIMIENTO VIAL EN 
DISTINTOS PUNTOS DE LA 
CIUDAD.
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Renán Barrera recibe reconocimiento
por su apoyo a la libre comunicación 

Por su apoyo a las labores que 
sostienen el desarrollo de la 
comunicación libre en el municipio, 

la Asociación Nacional de Locutores 
de México, reconoció al alcalde Renán 
Barrera Concha con la entrega del 
“Micrófono de oro”.

Durante un sencillo, pero emotivo evento, 
el Concejal refrendó su compromiso 
de continuar privilegiando el diálogo 
y mantener las puertas abiertas a los 
locutores para el correcto desempeño 
de su profesión, siempre en un marco de 
respeto mutuo.

—Este reconocimiento no es más que 
un compromiso de mi parte para hacer 
todo lo que humana, financiera, técnica y 
jurídicamente pueda para que esta ciudad 
sea cada vez mejor —dijo.

La presidenta de la Asociación Nacional 
de Locutores de México, Rosalía Buaun 
Sánchez, explicó que el “Micrófono de Oro” 
es una presea que se entrega desde hace 

70 años, cuando se fundó esta asociación, 
y se le otorga como reconocimiento a la 
gente que está trabajando por México.

En el evento participaron también Laura 
Castro Gamboa y José Luis Preciado 
Barreto, presidenta de la delegación 
Yucatán y presidente regional, 
respectivamente, de la Asociación 
Nacional de Locutores.

Igualmente, en las colonias Plan de 
Ayala Sur, El Roble Agrícola, Álvaro 
Torre Díaz, San José Tecoh, Tixcacal 
Opichén, Jardines Nueva Mulsay, 
Mulsay de Magdalena, Mulsay, 
Xoclán Canto, Xoclán Santos, Villa 
Magna, Villa Magna II, San Antonio 
Hool y Buenavista.

En el caso de las comisarías, los 
trabajos se estarán llevando a cabo 
en Sitpach, Temozón Norte, Oncán, 
Dzoyaxché, San Pedro Chimay, 
Xmatkuil, Dzununcán, Chalmuch, 
Caucel, Dzityá, Komchén, Chablekal 
entre otras.

El funcionario pidió a la ciudadanía 
su colaboración y paciencia, así 
como extremar precauciones al 
momento de transitar por las 
colonias y comisarías donde se 
encuentren trabajando las cuadrillas 
municipales.

Finalmente, recordó que pueden 
reportar baches a través Ayuntatel 
(924 400) o al 070, así como en 
la página www.merida.gob.mx/
atencionciudadana y se les dará 
atención a la brevedad posible.

TRAS LAS RECIENTES 
LLUVIAS, AHORA EL 
OBJETIVO ES AGILIZAR 
LA ATENCIÓN DE LOS 
REPORTES CIUDADANOS 
DE BACHES, ASEGURÓ EL 
PRIMER EDIL.



Semanario de Información y Análisis Político26

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
se reunió con integrantes las 
delegaciones Yucatán de las 

Cámaras Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra) y Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), 
a quienes presentó la situación actual de 
la pandemia del Coronavirus, así como 
los resultados obtenidos con las medidas 
y acciones que se han emprendido ante 
la emergencia sanitaria.
 
Acompañado de los titulares de las 
Secretarías Técnica de Planeación y 
Evaluación (Seplan), Rafael Hernández 
Kotasek y de Obras Públicas (SOP), 
Virgilio Crespo Méndez, el Gobernador 
también presentó los retos económicos 
que se tienen previstos para el 2021, 
ante los significativos recortes 
presupuestales contemplados por parte 
del Gobierno Federal.
 
Vila Dosal indicó que, a 65 días de 
haberse implementando las medidas, se 

han percibido importantes reducciones, 
y como resultado de ello, desde el 1 de 
septiembre al 4 de noviembre, todos los 
indicadores van a la baja. El promedio 
de casos nuevos bajó en un 53%; los 
casos activos redujeron en un 35.5%; 
el promedio de defunciones diarias 
disminuyó en un 70%; mientras que, el 
promedio de ingresos diarios bajó un 
55% y las camas ocupadas en hospitales 
públicos redujeron un 59.1%.
 
Asimismo, el Gobernador señaló que la 
ocupación hospitalaria de Infecciones 
Respiratorias Agudas Graves (IRAG) 

por día, al momento se encuentra en 
156, cuando el 1 de septiembre, para 
la reapertura económica segura, se 
registraron 352. Igualmente, el promedio 
semanal de ingresos hospitalarios se 
mantiene con una tendencia estable, 
pues el 1 de septiembre se registraron 
40 ingresos y al día 10 de noviembre, tan 
solo se tiene registro de 17.
 
Al 9 de noviembre, prosiguió Vila Dosal, 
el porcentaje de ocupación general 
disminuyó -20 puntos porcentuales, 
pasando de 31% a 11%, lo que ubica 
a Yucatán en el 3° lugar en el ranking 
nacional; además, es el cuarto lugar 
nacional con menor ocupación de camas 
de hospitalización general y con menor 
ocupación de camas con ventilador.
 
Aunado a ello, el Gobernador señaló 
que Yucatán es el estado con menor 
movilidad en el país, con 9.1 puntos por 
debajo del valor nacional, que es de 
-28%. Asimismo, respecto a cuando 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Presenta el gobernador Mauricio 
Vila Dosal  resultados de la 

evolución de la pandemia Yucatán

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL SE REUNIÓ 
CON INTEGRANTES LAS 

DELEGACIONES LOCALES DE 
CANACINTRA Y CMIC.
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inició la Reapertura Económica Segura 
en Yucatán en la que se tenían -41.8 
puntos porcentuales, actualmente la 
movilidad promedio se encuentra 4.7% 
por debajo, es decir en -37.1%.
 
Sobre la reapertura económica segura, 
Vila Dosal informó que de las 823 
actividades económicas que existen 
en Yucatán, se han reanudado el 98% 
de ellas, y el resto solo corresponde 
a los servicios educativos; por lo que 
prácticamente todos han podido 
regresar a sus labores, a excepción de 
las escuelas y universidades.
 
De igual manera, el Gobernador señaló 
que, a través del Plan de infraestructura 
para la creación de empleos y apoyo a la 
reactivación económica, se va a destinar 
más de 3,300 millones de pesos para la 
realización de 378 obras públicas y más 
de 15 mil acciones de obra, lo que tendrá 
un efecto multiplicador, ya que el sector 
de la construcción impacta a 66 ramas 
de la economía y serán proyectos que 
generen 15 mil nuevos empleos directos 
y 37 mil indirectos.
 
Aunado a ello, también se encuentra 
la inversión para la ampliación y 
modernización en el Puerto de Progreso, 
que será de 4,000 millones de pesos, lo 
que ayudará a apuntalar al puerto pues 
vendrá a incrementar su competitividad, 
lo que traerá la oportunidad de que 
lleguen nuevas inversiones para este 
puerto yucateco, añadió Vila Dosal.
 
A pesar del escenario de pandemia, el 
Gobernador resaltó que en Yucatán las 
inversiones por parte de la iniciativa 
privada no se han detenido, ya que se 
han materializado proyectos que, en 
conjunto, representan una inversión de 
23,869 millones de pesos y la generación 
de 137,437 empleos, entre directos 
e indirectos, por parte de empresas 
como Walmart, Cementos Fortaleza, 
Woodgenix, entre otros.
 
Al presentar la situación financiera del 
estado en 2020 y para el 2021, Vila Dosal 
puntualizó que la pandemia obligó al 
Gobierno del Estado a reorientar recursos 
y ampliar el margen de gasto, además 
que se tuvo una pérdida recaudatoria 
significativa, por lo que se tiene previsto 
un déficit presupuestal para el cierre de 
2020 de casi 3,000 millones de pesos, 
“a pesar de nuestro esfuerzo en reducir 
gastos, sólo logramos bajar en 24.4% el 
déficit”.
 
El Gobernador agregó que este 

escenario se verá aún más complicado 
el próximo año, debido a la disminución 
presupuestal para el 2021 por parte del 
Gobierno Federal, que será de 1,848 
millones de pesos, entre participaciones, 
aportaciones y convenios. Asimismo, 
detalló que, de acuerdo con la 
disminución en los ingresos federales 
observada desde 2018, la disponibilidad 
de recursos para el resto del gasto del 
Ejecutivo es cada vez menor, pues será 
de -6,052 millones de pesos, pasando de 
9,542 millones de pesos en 2018 a 3,490 
millones de pesos para el 2020.
 
Por último, el Gobernador reiteró que, 
aunque los indicadores epidemiológicos 
muestran que la pandemia en Yucatán 
está en una condición de estabilidad, 
es importante no bajar la guardia y 
relajar las medidas, por lo que llamó a 
ser responsables para evitar que las 
cifras se muevan hacia arriba y se tenga 
que echar para atrás en la reapertura 
económica.
 
Por su parte, el presidente de la 
Canacintra, Alberto Abraham Xacur, 
agradeció la disposición de Vila Dosal 
para presentar información sobre la 
evolución de la pandemia, al tiempo 
que destacó la importancia de continuar 
siguiendo las medidas dispuestas por 

las autoridades de salud, ya que están 
funcionando.
 
A su vez, el dirigente de la CMIC, Raúl 
Aguilar Baqueiro, reiteró la disposición 
del sector de la construcción, pues se 
encuentran conscientes de la necesidad 
de que todos pongamos de nuestra 
parte.

EL GOBERNADOR PRESENTÓ 
LOS RETOS ECONÓMICOS 
PREVISTOS PARA EL 2021, 
ANTE LOS SIGNIFICATIVOS 
RECORTES PRESUPUESTALES 
CONTEMPLADOS POR EL 
GOBIERNO FEDERAL.

LOS DIRIGENTES EMPRESARIALES 
AGRADECIERON LA DISPOSICIÓN 
DEL MANDATARIO PARA 
PRESENTAR INFORMACIÓN 
SOBRE LA EVOLUCIÓN DE LA 
PANDEMIA ASÍ COMO LAS 
EXPECTATIVAS ECONÓMICAS 
PARA EL PRÓXIMO AÑO.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González cortó el listón inaugural de 
la nueva ruta aérea de la empresa 

Viva Aerobus, que inició operaciones 
en la entidad con el arribo de su primer 
vuelo Ciudad de México-San Francisco 
de Campeche, trayendo a 103 pasajeros a 
bordo de una nave Airbus A320.

En el aeropuerto internacional Alberto 
Acuña Ongay, acompañado del secretario 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López y del director general del grupo 
Viva Aerobus, Juan Carlos Zuazua Cosío, el 
mandatario estatal dio la bienvenida a los 
viajeros procedentes de la capital del país.

Aysa González destacó que la apertura de 
actividades de la aerolínea contribuirá a 
fortalecer la reactivación económica del 
estado, pues aprovechando el estatus 
sanitario de color verde que tiene dentro 
del Semáforo de Riesgo Epidemiológico, 
se impulsará la industria turística local 
en los sectores comercial, hotelero y 
restaurantero, y ayudará a la conservación 
de empleos.

Con la llegada del primer avión, Viva 
Aerobus inicia sus operaciones en la 
capital del estado los días martes, jueves 
y sábado en la ruta Ciudad de México-San 
Francisco de Campeche, con hora de salida 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG corta 
listón inaugural  de nueva 
ruta aérea de Viva AEROBUS

LA EMPRESA VIVA AEROBUS INICIÓ OPERACIONES CON EL 
ARRIBO DE SU PRIMER VUELO CIUDAD DE MÉXICO-SAN 
FRANCISCO DE CAMPECHE, EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ CORTO EL LISTÓN INAUGURAL.
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a las 6:15 am y llegada a las 8:10 am; con 
esa misma frecuencia, el retorno a la 
capital del país será a las 8:40 horas y 
llegada 10:35 horas.

Además, la aerolínea también iniciará 
actividad en Ciudad del Carmen tres 
veces a la semana -lunes, miércoles y 
viernes- con la ruta Ciudad de México-
Ciudad del Carmen y horarios de 6:15-
8:10 de la mañana, y Ciudad de Carmen-
Ciudad de México de 8:40-10:35 am.

En la ceremonia inaugural también 
estuvieron presentes, los secretarios de 
Turismo, Jorge Manos Esparragoza; de 
Seguridad Pública, Jorge Argáez Uribe 
y de Protección Civil, Edgar Hernández 
Hernández.

Gobernador pide reforzar 
medidas preventivas

Por otra parte, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González pidió 
a autoridades de protección civil, 
seguridad y las Fuerzas Armadas 
mantenerse alertas en la zona de 
los ríos y el sur del estado, para 
prevenir afectaciones por posibles 
escurrimientos del río Usumacinta 
y poder auxiliar de inmediato a la 
población.

En la videoconferencia de la Mesa 
Estatal para la Construcción de la 
Paz, el mandatario dio a conocer que 
instancias estatales ya enviaron a 
Palizada costalillas para fortalecer 
los bordes del afluente, al igual 
que transporte y alimento por si es 
necesario movilizar al ganado a zonas 
altas.

Por otra parte, significó que, aunque 
Campeche ya suma ocho semanas 
consecutivas en color verde del 
Semáforo de Riesgo Epidemiológico, 
es importante que la sociedad siga 
cuidándose y aplicando todas las 
medidas sanitarias recomendadas, 
entre ellas usar tapabocas y guardar 
sana distancia.

EL TITULAR DEL 
EJECUTIVO ESTATAL, 
PIDIÓ A AUTORIDADES 
DE PROTECCIÓN CIVIL, 
SEGURIDAD Y LAS 
FUERZAS ARMADAS 
MANTENERSE ALERTAS 
EN LA ZONA DE LOS RÍOS 
Y EL SUR DEL ESTADO.
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El gobernador Carlos 
Joaquín anunció la 
decisión de aceptar la 

solicitud de separación del 
cargo de Alberto Capella 
Ibarra, secretario de 
Seguridad Pública, en lo que la 
Fiscalía General del Estado y la 
Dirección de Asuntos Internos 
de la propia Secretaría 
terminan una investigación 
profunda para determinar a 
los responsables.

El gobernador de Quintana 
Roo dio a conocer también 
que, para atender las causas 
de fondo de la manifestación, 
y con el objetivo de frenar 
la violencia en contra de 
las mujeres, ha tomado las 
siguientes determinaciones 
inmediatas:

Sobre el asesinato de Alexis, 
lo digo fuerte y claro: no 
habrá impunidad. Ni en este 
ni en ningún otro hecho de 
violencia contra las mujeres. 
Seguiremos de cerca las 
investigaciones de la Fiscalía 
del Estado para dar con 
los responsables de los 
feminicidios, caerá sobre 
ellos todo el peso de la ley, y se llegará hasta las últimas 
consecuencias.

En este contexto, exhorto a los Ayuntamientos para 
que modifiquen su normativa municipal, a efectos de 
establecer sanciones para los actos de acoso a mujeres en 
espacios públicos; e invito a las agrupaciones y colectivos 
que luchan por los derechos humanos, para que expresen 
sus opiniones y participen en las soluciones.

Asimismo, iniciaremos una capacitación integral a los 
cuerpos policiacos, en materia de derechos humanos 
e igualdad sustantiva de género. Adicionalmente, 
promoveremos cursos de nuevas masculinidades para 
funcionarios públicos en todos los órdenes y poderes de 
gobierno.

Comenzaremos por mí, 
mi gabinete y todas las 
dependencias del Estado.

Hago un llamado para que las 
Universidades y los Centros 
Laborales se sumen a esta 
capacitación que, por las 
condiciones epidemiológicas, 
sugerimos se diseñe para ser 
impartido de manera virtual.

Durante el programa Enlace 
Ciudadano que se transmite por 
el Sistema Quintanarroense 
de Comunicación Social y 
las redes de la Coordinación 
General de Comunicación, 
el titular del Ejecutivo habló 
respecto a los actos de 
violencia en las protestas de 
ayer, por parte de elementos 
de la policía municipal.

“Es evidente que no se cumplió 
con la instrucción que giré, para 
que no hubiera agresiones en 
contra de los manifestantes, 
tal y como lo comenté a la 
representación de colectivos. 
Como Gobernador, les ofrezco 
una disculpa pública a las 
y los quintanarroenses, por 

la incompetencia de las policías que no acataron mis 
instrucciones” dijo.

El gobernador de Quintana Roo manifestó su total 
indignación y repudio por la violencia contra las y los 
manifestantes. “Durante mi administración hemos 
privilegiado y protegido la libre expresión de las ideas. Con 
mayor razón si se trata de pedir justicia” expresó.

Carlos Joaquín añadió: “Soy enfático en esto: las mujeres 
no deben sentir miedo por alzar la voz, ni por salir a la 
calle, ni por triunfar, mucho menos por el solo hecho de ser 
mujer. Por eso, comprendo y comparto la frustración de las 
manifestantes, en contra de la inseguridad y la violencia 
hacia las mujeres”.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Las mujeres no deben sentir miedo 
por alzar la voz: Carlos Joaquín 

EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN 
NOMBRÓ COMO ENCARGADO DEL 
DESPACHO DE LA SECRETARÍA DE 

SEGURIDAD PÚBLICA DE QUINTANA 
ROO AL LICENCIADO LUCIO HERNÁNDEZ 
GUTIÉRREZ, CON CARRERA DE DERECHO 

CON ÁREA DE CONCENTRACIÓN EN 
CIENCIAS PENALES Y CRIMINOLÓGICAS.
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La historia del cine mexicano, 
está plagada de historias muy 
interesantes, en este panorama, los 

personajes tienen sus campos de acción 
muy bien definidos, y en algunos casos, 
existen figuras que dejaron sentir su 
acción en varios de los campos posibles 
en el Séptimo Arte. Sin duda ninguna, 
las estrellas son los personajes más 
recordados e icónicos en esta historia, 
nombres como María Félix o Dolores 
del Río, son por si solos emblemas de 
nuestro cine; lo mismo sucede con Jorge 
Negrete, Pedro Infante o Fernando Soler. 
Si hablamos de directores, Fernando 
de Fuentes, Emilio “El Indio” Fernández, 
Chano Urueta o Ismael Rodríguez, son los 
nombres que vienen a la mente. Si nos 
referimos a la fotografía, brilla con luz 
propia Gabriel Figueroa; y si es a la música, 
Manuel Esperón se lleva el crédito mayor. 
También tenemos a los personajes que 
combinan su campo de acción entre la 
actuación y la dirección, tal es el caso de 
Domingo Soler o Joaquín Pardavé. Hay un 
caso, un importante personaje de nuestro 
cine, poco mencionado, y sin embargo, de 
la mayor trascendencia para la historia 
del cine nacional, pues se cuenta entre los 
precursores, desde el cine mudo, hasta 
los momentos más brillantes de la Época 
de Oro del Cine Mexicano, este personaje 
es, Miguel Contreras Torres.

Nace en Villa Hidalgo, pequeña población 
de Jalisco, hoy próspera ciudad gran 
productora de ropa, el 28 de septiembre 
de 1899. Tiene una infancia tranquila en 
el seno familiar. Al iniciar la etapa armada 
de la Revolución Social Mexicana, se ve 

envuelto en el ejercicio de las armas, 
donde alcanza el grado de capitán. Su 
interés por el cine, nace como empresario, 
pues en el centro de Morelia, Mich., 
renta varios locales para proyectar 
películas, principalmente extranjeras, 
que rentaba en Ciudad de México, a la 
Compañía Anondo. En 1917, al lado de la 
que llegaría a ser su esposa, Medea de 
Novara, incursiona por primera vez en el 
cine, actuando un papel en la cinta “En 
la Hacienda”; la experiencia le resulta 
trascendente en su camino, pues se 
enamora del celuloide y toma el cine 
como una forma de vida para el resto 
de sus días. De 1920 a 1931, realiza una 
importante labor en el cine, que aún era 
cine mudo, como director, productor, 
actor y guionista. Cintas como “El Zarco”, 
“El Sueño del Caporal”, “De Raza Azteca”, 
“El Hombre sin Patria”, “Oro, Sangre y Sol”, 
“Hipnotismo” y “Zitari”, dan clara cuenta 
de ello. Realiza algunas producciones 
connacionales, como “El Relicario”, en 
coproducción con USA; “Ejército Cubano”, 
con cineastas cubanos; “El León de Sierra 
Morena”, en coordinación con España y 
Francia.

Se casa con Medea de Novara, cuyo 
verdadero nombre era Hermine Kindle 
Futcher, nacida en el principado europeo 
de Liechtenstein, con quien realiza 
importantes filmaciones, usándola 
en importantes protagónicos de sus 
películas, el más importante de todos, 
en el papel de la Emperatriz Carlota, en 
la película “La Emperatriz Loca”, en 1939, 
en una coproducción con Estados Unidos. 
Ya en la etapa del cine sonoro, empieza 

OPINIÓN OPINIÓN 

MIGUEL CONTRERAS TORRES, 
UN CINEASTA POCO RECORDADO

Por Ariel Aviles Marin
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a dirigir y producir en 1929, con “El 
Águila y el Nopal”. Su producción 
cinematográfica se va destacando en 
el campo del cine basado en hechos 
históricos importantes, así filma: 
“Revolución” (La Sombra de Pancho 
Villa) en 1932; “Juárez y Maximiliano” 
(La Caída del Imperio), en 1933; “Viva 
México” (El Grito de Dolores), en 1934; 
“The Madd Empress” (La Emperatriz 
Loca), coproducción con USA, en 
1939; “Simón Bolívar” (El Libertador 
de América), en 1941; “Caballería del 
Imperio”, en 1942; y “Pancho Villa 
vuelve”, en 1949. En pleno auge de 
la Época de Oro, aporta importantes 
filmes como: “La Noche del Pecado”, 
“Tribu”, “No te Engañes Corazón”, 
“Hasta que Llovió en Sayula” conocida 
como “Suerte de té Dios”. Una cinta 
bajo su dirección marca un momento 
muy importante para el cine nacional, “Bamba”, filmada 
en 1948, pues marca la aparición en el cine de Silvia Pinal, 
quien hace su debut junto a figuras como Carmen Montejo, 
Andrés Soler y Tito Junco.

Una película muy especial en su carrera fue “Rancho de 
mis Recuerdos”, pues estuvo rodeada de circunstancias 
inesperadas. La filmación había sido concertada con Jorge 
Negrete como protagonista, un compromiso inesperado e 
ineludible del gran Charro de México, le impide cumplir con 
el compromiso. Se creía que el proyecto se había caído, pero 
Miguel, con gran entereza, asume el papel protagónico y 
saca adelante la cinta con gran calidad actoral. El reparto 
de la filmación era muy destacado, pues incluía a Meche 
Barba, Manuel Medel, Eugenia Galindo, Salvador Quiroz, 
Tito Novaro, Rafael Icardo, Carlos Villarías, Edmundo 
Espino y Eduardo Arozamena. En un gesto que nunca 
ha sido explicado, Miguel excluyó su propio nombre del 
reparto de la película. La cinta alcanzó un gran éxito y es 
considerada un clásico de la Época de Oro. Otro grupo de 

filmes son de la mayor importancia 
en la historia del cine mexicano, estos 
son: “La Vida Inútil de Pito Pérez”, 
“Bartolo tocó la Flauta” y “El Hijo de 
Nadie”, filmadas en 1943 y 1944. Las 
tres películas fueron protagonizadas 
por Manuel Medel, caen en un género 
tragicómico muy sensible y profundo. 
La actuación de Medel puso en ellas 
un factor de calidad que hizo de las 
tres una trilogía clásica de las más 
importantes de la historia del cine 
mexicano.

La actividad de Miguel Contreras en 
el cine mexicano se prolongó más 
allá de la Época de Oro, pues sigue 
filmando de 1950 a 1964. A este 
período pertenecen: “Amor a la Vida”, 
“Linda Mujer” (Yo soy mexicano de acá 
de este lado), “Sangre en el Ruedo”, 

“Tehuantepec”, “El Último Rebelde”, “Pueblo en Armas”, 
“Viva la Soldadera” y “El Hermano Pedro” (El Padre Juan), 
cinta para la cual compuso inclusive la música, y que fue 
una coproducción con Guatemala. Este filme fue la última 
película de su fértil vida como cineasta, productor y actor. 
Fallece en la Ciudad de México el 5 de junio de 1981, a los 
ochenta y dos años de edad. En el año 2000, sus restos 
fueron trasladados a su natal Michoacán.

Su filmografía está compuesta por catorce películas para 
el cine mudo y treinta y siete en el cine sonoro, lo cual es 
una amplísima producción muy difícil de igualar. Muy pocos 
cineastas tienen un record como el suyo. Entre sus obras 
de la Época de Oro, se cuentan algunas que son verdaderas 
joyas del cine nacional. A pesar de todos estos méritos, su 
nombre no siempre figura en las historias escritas sobre el 
cine nacional, lo cual resulta injusto, pues es un prolífico 
director, productor y guionista. Lamentablemente, Miguel 
Contreras Torres, es un gran cineasta poco recordado.- 
Mérida, Yuc., Noviembre de 2020.

Miguel Contreras Torres, 
importante personaje pero poco 

mencionado, se cuenta entre 
los precursores, desde el cine 
mudo, hasta los momentos más 

brillantes de la Época de Oro del 
Cine Mexicano.
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La figura del detective 
privado siempre ha 
resultado atractiva 

para la narrativa 
audiovisual. Suele ser 
un personaje que actúa 
siempre al filo de la navaja 
entre aquello que es legal 
y lo que no lo es para 
resolver una serie de casos 
para los que, en muchas 
ocasiones, la policía 
no tiene un respuesta. 
Casi siempre se trata de 

personajes que poseen gran inteligencia, 
son atrevidos, atractivos físicamente y 
que no solamente tienen que enfrentar 
a asesinos y ladrones sino también a 
algunos fantasmas personales que 
constantemente les acosas y persiguen. 

En la televisión de los 80, los detectives 
privados tuvieron un gran auge. Ahí 
estaban figuras como Maddie Hayes y 
David Addison de Moonlighting, Laura 
Holt y Remington Steele de la serie 
homónima, el inolvidable Tom Selleck en 
Magnum P.I. o los hermanos Rick y A.J. 
Simon de Simon & Simon, todos marcaron 
toda una época; eso sin olvidar a la genial 
Angela Lansbury y su Jessica Fletcher de 
Murder She Wrote que si bien no era en si 
una detective privada sino una escritora 
de novelas de misterio, colaboraba con la 
policía para resolver los más complejos y misteriosos 
homicidios.

Como suele suceder con todo, en la televisión los 
detectives privados han ido cambiando en sus 
características y evolucionando con el tiempo. En los 
últimos años hay dos figuras que se han destacado 
por ser el ejemplo perfecto de tal desarrollo. Una es 
la gran Jessica Jones de la serie del mismo nombre. 
Una súper heroína, maravillosamente interpretada 
por Krysten Ritter, que poseía una caótica agencia 
de investigaciones privadas que le servía de fachada 
para intentar ocultar su intrincada y tristísima vida 
personal. La otra es Dex Parios de Stumptown serie 
que ha llegado a Amazon Prime.

Ambientada en la ciudad de Portland Oregon (a la que 
se le conoce como Stumptown) la serie seguirá la vida 
de Dex, una militar retirada que sufre de estrés post 
-traumático después de regresar de Afganistán en 
donde vivió una tragedia que tomó tintes personales. 
Envuelta en una serie de deudas por su adicción al 
juego y con la responsabilidad de cuidar  a su hermano 
menor quien tiene Síndorme de Down, la ex militar 
se va a ver envuelta en una serie de situaciones que 

revelarán que posee una capacidad 
casi innata para enfrentarse a casos 
de carácter policiaco y en los cuales la 
autoridad no suele poner interés hasta 
que derivan en asuntos mayores. La 
audiencia irá descubriendo junto a 
Dex Parios esa serie de habilidades 
que derivarán en una carrera no 
planeada – la de investigador privado 
- y que complicará aún más a la vida 
de un mujer a la que la guerra ha 
marcado de manera irreversible. 

Lo anterior puede dar pie a pensar 
que se está ante un auténtico drama 
pero no es así. Ello se debe a que el 
personaje de Dex Parios discurre 
entre lo trágico y lo cómico, está 

rodeada de un patetismo que termina por ser no 
solamente su principal atractivo sino también una de 
sus armas para poder enfrentarse sin mucho temor 
a peligrosos criminales y a las situaciones que éstos 
provocan. Estamos ante una serie que gira alrededor 
de un solo personaje para lo cual es necesario contar 
con una actriz que posea un amplio registro, que tenga 
la capacidad de construir un personaje tragicómico y 
dotarlo de una personalidad única. Esa actriz es Cobie 
Smulders. Curtida en la comedia después de varias 
exitosas temporadas de How I Met Your Mother y de 
ser parte del MCU al interpretar a la agente Maria Hill, 
la canadiense despliega todo su talento y carisma 
para ponerlos al servicio de un personaje más 
complejo que los anteriores pero al cual Smulders es 
capaz de barnizar con tintes muy particulares, únicos, 
y convertirlo en el centro de una historia que en manos 
de una actriz sin las características de Smulders 
corría el riesgo de convertirse en algo convencional. 
La canadiense rescata a Stumptown de la convención 
y la transforma en una serie disfrutable, entretenida, 
con mucha acción – las peleas tienen una coreografía 
muy bien lograda – y cuyos 18 episodios son una 
muestra de la renovación, la evolución, de la siempre 
atractiva figura del Detective Privado en la televisión.  

Stumptown

La primera 
temporada de 
Stumptown está 
disponible en 
Amazon Prime. 

EN LA PANTALLA 
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